

MONOGRAFÍA DEL MUNICIPIO DE LA MISIÓN, HIDALGO.



**EL PRIVILEGIO
DE VIVIR EL
BICENTENARIO**

DE LA PROCLAMACIÓN

DE LA INDEPENDENCIA Y EL

CENTENARIO DEL

INICIO DE LA

REVOLUCIÓN MEXICANA

INTRODUCCIÓN

El Municipio de la Misión, Hgo, cuenta con una extraordinaria historia que hace revivir acontecimientos, personajes, tradiciones y nuestra rica cultura con la que cuenta nuestro país, con orgullo recordamos a nuestras raíces que fueron forjadores de lo que hoy en día somos, por que gracias a ellos y ellas podemos sentirnos parte de nuestros pasado y contar con un importante legado que hasta nuestra actualidad permanece a pesar del paso del tiempo, sin embargo todo esto se esta perdiendo por que las nuevas generaciones han adoptado otras tradiciones y costumbres que no pertenecen a nuestra cultura, esto ha sido por que no se le ha dado la importancia que debe dársele, el Bicentenario nos invita a vivir y a celebrar la historia de nuestro país empezando por la historia de nuestro municipio, además de rescatar lo que se a perdido y así heredar a las futuras generaciones un gran tesoro “La Historia de nuestro Municipio”.

ÍNDICE

ANTECEDENTES HISTÓRICOS	1
MUNUMENTOS IMPORTANTES DEL MUNICIPIO	2
CRONOLOGÍA DEL AYUNTAMIENTO	3
ASPECTOS SOCIALES	4
SERVICIOS BÁSICOS.....	4.1
SALUD.....	4.2
EDUCACIÓN.....	4.3
SITUACIÓN GEOGRÁFICA	5
LOCALIZACIÓN.....	5.1
HIDROGRAFÍA.....	5.2
OROGRAFÍA.....	5.3
CLIMA.....	5.4
FLORA.....	5.5
FAUNA.....	5.6
SUELO.....	5.7
DEMOGRAFÍA.....	5.8
ECONOMÍA	6
AGRICULTURA.....	6.1
GANADERÍA.....	6.2
SILVICULTURA.....	6.3
PESCA.....	6.4
MINERÍA.....	6.5
INDUSTRIA Y COMERCIO.....	6.6
TURISMO.....	6.7
ARTESANÍAS.....	6.8
MANIFESTACIONES ARTÍSTICAS Y CULTURALES	7
MÚSICA.....	7.1
FIESTAS TRADICIONALES.....	7.2
TODOS SANTOS.....	7.3
FIESTA PATRONAL.....	7.4
NAVIDAD.....	7.5
PLATILLO PRINCIPAL.....	7.6
TRAJE TÍPICO.....	7.7

1.-ANTECEDENTES HISTÓRICOS

Los primeros españoles que habitaron la región la llamaron “Cibola” y posteriormente este Municipio toma el nombre de de “La Misión “ por las acciones apostólicas y misioneras emprendidas por los frailes franciscanos del colegio de San Fernando de México y el colegio apostólico de la llamada Sierra Gorda.

Los datos que se conocen de este municipio Hidalguense enclavado en la Sierra Gorda, porción de la Sierra Madre Oriental ubicada entre los actuales Estados de Guanajuato, Tamaulipas, habitada por tribus de Jonaces y Chichimecas que se mantuvieron en pie de guerra, contra los diversos pueblos asentados en el valle de Anáhuac y mas tarde un sistema de cierta autonomía se mantuvieron como reducto, al margen de los asentamientos Españoles de la región, que bautizaron con el nombre de “Cibola”.

Examinadas las condiciones de los habitantes de aquella región, se decidió iniciar un proceso de evangelización que traería aparejada la aculturación de aquellos pueblos, así la conquista espiritual de la sierra gorda fue intentada desde muy antiguo y desde distintos puntos.

Por el norte y el oeste la intentaron los Franciscanos de la provincia de Michoacán desde el convento de San Pedro de Toliman y desde de la custodia

de Río Verde, a partir de de 1583, por el sur y el este los Franciscanos de la provincia de Santo evangelio desde sus misiones de la custodia de Tampico y el convento de Cadereyta, en 1607.

Los agustinos por su parte, entraron a la Sierra de la Huasteca, mientras que los dominicos se acercaban a la misma desde el suroeste partiendo de San Juan del Río y Querétaro.

Sin embargo las misiones más importantes se efectuaron el siglo XVIII, sobre todo a partir de la segunda mitad de aquel la canturia, comprendidas por los Franciscanos de la Provincia del Santo Evangelio y mas tarde por el colegio Apostólico de Pachuca. Desde esta época procede la fundación Española de

“La Misión”, nombre derivado de la acción apostólica llevada acabo por los religiosos.



Para 1764 los Franciscanos habían concluido la edificación del templo de Nuestra Señora de Guadalupe, lugar que sirvió como asiento de los misioneros que se esparcieron por toda la zona.

El templo, señala el Padre Palau fue construido por los propios indígenas que han edificado iglesias realmente hermosas.

La falta de comunicación y debido al inhóspito del terreno, propicio la marginación y consecuentemente al paupérrimo desarrollo del actual municipio, que quedo bajo la jurisdicción del partido de Jacala tanto en lo político como en lo religioso.

Don Joaquín Noriega en su “Estadística del Departamento de México” levantada entre septiembre de 1853 y febrero de 1854, al referirse al Juzgado de Paz de Jacala señala se ve en aquel lugar vestigios de caseríos que indican algunas antiguas poblaciones, y se cree que los puntos de Santa María de los Álamos y La Misión fueron los poblados, por tener mayor numero de ruinas”.

El aumento de su población y el incremento de las actividades agropecuarias, aunadas a la dificultad de comunicación, obligan al la primer congreso Constituyente del Estado de Hidalgo a declararlo como Municipio, como se constata en la documentación que se encuentra en el Archivo Municipal, cuyo documento mas antiguo procede del año de 1870.

Para 1874 existen ya algunos legados relativos a nombramientos realizados por el Ayuntamiento.

Con la fecha de 1875 se tiene referente a las elecciones municipales realizadas en este año.

La Misión, Hgo, se declara como municipio el 21 de septiembre de 1920.



Vista Panorámica de LA Cabecera Municipal, La Misión, Hgo.

2.-MUNUMENTOS IMPORTANTES DEL MUNICIPIO

La capilla de Nuestra Señora de Guadalupe, edificada por los Franciscanos, al iniciarse las últimas misiones de la Sierra Gorda, la construcción tiene sello de la austeridad de la orden, concluida en 1764 dentro del estilo Herreriano, el templo consta de una sola nave de mampostería, cubierta con techo de lamina que probablemente en otra época fue de tejamanil, tiene solo un altar de orden neoclásico muy sencillo, toda la nave recibe luz por sendas ventanas acomodadas al centro de los muros. En la fachada principal se dibuja en pintura una sencilla portada, cuyo vano de medio punto de acceso al templo, sobre la puerta se abre una pequeña ventana también de punto que coadyuva a la iluminación de la nave.

Por otro lado poniente, al pacho de la fachada se encuentra la torre del campanario terminada recientemente que consta de tres cuerpos no cuadrangular del mayor tamaño en cuyo interior se encuentran las escaleras que conducen al campanario ubicado en los últimos cuerpos también rectangulares, el segundo mas pequeño que le primero donde se abren vanos con cerramiento de medio punto destinados a alojar las campanas.

La Capilla del Sagrado Corazón, se ubica en la plaza central de poblado de Jacalilla. Consta de una sola y sencilla nave, cuyas paredes fueron realizadas basándose de mampostería y adobe con techo de dos aguas cubierto con lamina acanalada. Las reducidas porciones del recinto permiten que solo exista un solo altar.

La Capilla de Nuestra Señora de Guadalupe, situada en el extremo sur de una plazuela de la población de El Fresno, consta de una sola nave de planta rectangular construida de mampostería y adobe, cubierta con techo de dos aguas con lamina acanalada, donde como en los casos anteriores solo existe un solo altar.

La Capilla del Sagrado Corazón, pequeña construcción ubicada en el poblado de de Palmitas, cuya edificación fue hecha basándose de mampostería y adobe con techo de tejamanil.

En la cabecera municipal se cuenta con un lote de siete bodegas de CONASUPO que se construyeron en 1965, con la finalidad de almacenar algunos granos que se cultivaban en la región, como son: maíz, chile reyado; lo cual no dio resultado, ya que la mayor parte de la población emigra hacia las ciudades en busca de mejores ingresos y estas bodegas solo sirven como almacén de presidencia municipal.



Capilla de Nuestra Señora de Guadalupe, edificada por los Franciscanos.

3.-CRONOLOGÍA DEL AYUNTAMIENTO

Presidentes Municipales que durante su periodo han apoyado acciones para el desarrollo y engrandecimiento del Municipio a partir de que se gobernó:

Actualmente la Presidenta Municipal de La Misión, Hgo. Isabel Cristina Ceballos García.

PRESIDENTES	PERIODOS
C.RAFAEL PAREDES	1877-1885
C.NICOLÁS ARREDONDO	1878
C.JOSÉ MARIA OLGUIN	1878-1883-1884
C.VICENTE BENITEZ	1883-1885
C.JUAN BETINEZ	1885-1920-1921
C.JUAN PAREDES	1885
C.SATURNINO JUÁREZ	1885
C.VALENTIN LÓPEZ	1890-1903-1906-1895
C.MANUEL RUBIO	1893
C.ANTONIO MARTINEZ	1893
C.JOSÉ MOCTEZUMA	1895
C.JOSE COVARRUBIAS	1885-1886-1899-1900-1910-1911-1916-1917-1918-1923
C.ANICETO RUBIO	1985
C.JUAM HERNANDEZ	1985
C.TIBURCIO MOCTEZUMA	1896
C.CASIMIRO GARCIA	1896-1913
C.TRINIDAD MARTINEZ	1900
C.EUGENIO GONZALEZ	1901-1902
C.MELECIO VILLEDA	1901-1902-1914
C.PORFIRIO RUBIO	1909-1910-1911
C.DANIEL COVARRUBIAS	1911-1912-1918-1919-1925
C.PETRONILO GONZÁLEZ	1912-1913-1914-1920-1921
C.SILVESTRE GONZÁLEZ	1916
C.ROBERTO LORA	1917
C.MARCOS MARTINEZ	1918-1919
C.OCTAVIANO OLVERA	1919
C.JOSE LOZANO	1924-1925
C.AURELIO GUTIERREZ	1921
C.RAMON CASTELLANOS	1925-1945

C.BELEM OLVERA	1927-1943
C.ALBERTO GONZÁLEZ	1928
C.EZEQUIEL ROSAS	1929-1934-1935
C.WECESLAO	1929
C.SOSTENES GONZÁLEZ	1929
C.SERAFIN COVARRUBIAS	1929
C.AVELINO ESCANDÓN	1929-1938-1951-1949
C.JUAN RODRIGUEZ	1930-1932-1936-1955-1957
C.MANUEL COVARRUBIAS	1930-1944-1945
C.REYES GONZÁLEZ	1930
C.JUAQUIN MENDOZA	1930-1931-1932
C.ZENAIDO DIAZ	1932
C.GUILLERMO TREJO	1933-1936-1941
C.SILVANO MONROY	1938-1939-1946-1947-1948
C.RODOLFO M. GUTIERREZ	1940-1941
C.RICARDO GONZÁLEZ	1942-1943
C.AGRIPINO BENITEZ	1946-1947
C.PEDRO MENDOZA	1947-1961-1962-1963
C.ISAIAS GARCIA MONTIEL	1949
C.ROBRTO CASTELLANOS	1952-1954
C.C.ÁNGEL GONZÁLEZ	1958-1960
C.LUIS LABRA ACOSTA	1961
C.FELIPE GONZÁLEZ R.	1964-1966
C.DARIO GUTIERREZ RANGEL	1967-1969
C.LIDIO LOZANO GONZÁLEZ	1970-1972
C.FELIX MAYORGA G.	1971
C.ARTEMIO ARREGUIN GONZÁLEZ	1973-1975
C.SILVESTRE GONZÁLEZ RANGEL	1976-1978
C.FERMIN HERNANDEZ	1979-1981
C.HERMENEGILDO TREJO	1982-1984
C.DARIO GUTIERREZ RANGEL	1985-1987
C.ARTEMIO ARREGUIN	1988-1991
C.CARLOS RUBIO GARCIA	1991-1994
C.EVODIO GARCIA VILLEDA	1994
C.ARMANDO RAMOS MARTINEZ	1994-1997
C.CARLOS RUBIO GARCIA	1997-2000
C.MIGUEL ANGEL CERVANTES VILLEDA	2000-2003
C.GABRIEL HERNANDEZ LOZANO	2003-2006
C.FEDERICO GONZÁLEZ	2006
C. MIGUEL ANGEL CERVANTES VILLEDA	2006-2009
C.ELFEGO HERNANDEZ	2009
C.ISABEL CRISTINA CEBALLOS GARGIA	2009-2012

4.-ASPECTOS SOCIALES

4.1.-EDUCACIÓN

Cuenta con 58 escuelas de nivel básico y 1 escuela de nivel medio superior.

18 son de educación preescolar.

37 de educación primaria.

3 de educación secundaria.

4.2.-SALUD

El municipio atiende en centros de salud, consultorios rurales, Unidades médico rurales del instituto Mexicano del seguro social.

4.3.-SERVICIOS BÁSICOS

En municipio de la Misión cuenta con servicios públicos básicos como son: el agua potable, el alcantarillado, drenaje, energía eléctrica y teléfono.

5.-SITUACIÓN GEOGRÁFICA

5.1.-LOCALIZACIÓN:

Hidalgo consta de 84 municipios y entre ellos se encuentra La Misión; esta se localiza aproximadamente a 3.5 horas de la ciudad capital (Pachuca). A ella se llega por la carretera nacional México-Laredo pasando por Ixmiquilpan, Zimapan y Jacala. A la altura del poblado Puerto de Piedra se encuentra el entronque o desviación que nos lleva directamente a la Misión.

El municipio de La Misión se localiza al Norte del Estado de Hidalgo, a una altitud sobre el nivel del mar de 1,460 mts. Su localización geográfica es por el Norte, Latitud 21° 05' 23" y por el Oeste, Longitud de 99° 07' 24".

El Municipio tiene las siguientes colindancias:

Al Norte con el Estado de Querétaro
Al Sur con el Municipios de Tlahuiltepa.
Al Oeste con el Municipio de Jacala.
Al Este con el Municipio de Chapulhuacán.

Extensión

El municipio de la Misión se encuentra ocupando una superficie de 179. 9 kilómetros cuadrados, lo cual representa el 0.9 por ciento del total de la superficie del estado.

5.2.-HIDROGRÁFIA.

Este municipio se encuentra entre dos ríos que son el río Amajac que se encuentra limitando con el municipio de tlahuiltepa por el sur y por el norte con el río moctezuma. También cuenta con algunos arroyos y registra una precipitación pluvial de 990 milímetros en verano y parte de otoño.



5.3.-OROGRAFIA.

La mayor parte del territorio de este municipio y especialmente de la comunidad, se basa en un relieve montañoso enclavado en la sierra gorda.



5.4.-CLIMA.

Presenta un clima predominantemente subcalido-calido, con una temperatura media anual de 20°C. Y con una precipitación pluvial de 990 milímetros por año, siendo su periodo de lluvias de marzo a octubre.



5.5.-FLORA.

La flora de este lugar, se compone principalmente de; encinos, enebros, ocotes, escritor, nogal, aguacate y somerios entre otros, cabe mencionar también que la mayoría del suelo son pastizales.



5.6.-FAUNA.

Predomina la fauna silvestre y encontramos; gato montes, viboras, conejos, ardillas, tecolotes, y existen animales domésticos como: gallinas, perros, ganado bovino y ovino.

5.7.-SUELO.

El suelo es agrícola y ganadero, no predomina la propiedad ejidal.



5.8.-DEMOGRAFIA.

La población total del municipio en 1984 según la CONAPO, fue de 12,700 habitantes, con una tasa de crecimiento del 0.4% y una densidad de población de 61.22 habitantes por km.

La cabecera municipal, cuenta con aproximadamente 700 habitantes. La población económicamente activa es aproximadamente de un 30% y en su mayoría lo representan hombres que tienen que emigrar a distintas ciudades del país y el extranjero (U.S.A) en busca de empleo.

Las practicas laborales mas comunes son la agricultura en donde predomina el cultivo del maíz, frijol y el chile rayado.

6.-ECONOMÍA

6.1.-AGRICULTURA

En la agricultura del municipio encontramos que se cultivan el maíz y el frijol principalmente.



6.2.-GANADERÍA

Se cría ganado bovino de carne, ovino, porcino y caprino, aves de postura y engorda, así como pavos, teniendo también producción de miel y cera de abeja.



6.3.-SILVICULTURA

El Municipio cuenta con una superficie forestal de 6,673 Has. Las cuales forman parte de su flora y su reserva ecológica.



6.4-PESCA

Únicamente lo que de manera personal se pueda conseguir en el río las comunidades de las fuentes, Nuevo Linares, El Algodón, Cañitas son las que en algunas temporadas pescan.

6.5.-MINERÍA

Este no es un aspecto de esta región ya que es eminentemente agrícola, siendo la tierra de propiedad privada y ejidal.

6.6.-INDUSTRIA Y COMERCIO

El Municipio de La Misión cuenta con una importante empresa maquiladora que ofrecía trabajo a un gran número de habitantes.

Tiene comercios como tiendas campesinas, rurales, urbanas y Tianguis, que expenden los productos de primera necesidad, así como herramientas de trabajo, ropa y zapatos.

6.7.-TURISMO

Tiene atractivo ante los visitantes por su capilla de Nuestra Señora de Guadalupe, así como los bellos paisajes de sus montañas y zonas boscosas.

6.8.-ARTESANÍAS

Las artesanías que se elaboran en este municipio, son pocas, debido a que la mayoría de los habitantes se dedican al cultivo de maíz, frijol, chile rayado y otros a la ganadería, la mayoría en baja escala, sin embargo algunas de estas artesanías por mencionar son: el tejido con gancho e hilo, Elaboración de huarache de hule, bordado con aros. Las mujeres que se dedican al tejido y al bordado; algunas en sus ratos libres y otras para ayudar en el sostenimiento de su hogar.

7.-MANIFESTACIONES ARTÍSTICAS Y CULTURALES.

7.1.-MÚSICA

Existen en el municipio tríos huapangueros, que tocan en bailes y fiestas, peregrinaciones, ferias y fiestas populares, los tríos que más se conocen en la región son: el trío de los Hermanos Hernández, trío de los Rancheritos de Hidalgo.

7.2.-FIESTAS TRADICIONALES

Las fiestas tradicionales que se festejan en el municipio mas importantes son: semana santa, esta fiesta es de tipo religiosa se lleva acabo en la Cabecera Municipal, Puerto de los Naranjos, Jacalilla y Cerro Prieto.

7.3.- TODOS SANTOS

Esta fiesta es muy común en el estado por que en casi la mayoría de los municipios se festeje entre los días 1º y 2 de noviembre es de mucho arraigo, esta rica tradición consiste en hacer un altar adornado con flores como la zimpaxuchitl, y poner los alimentos, ropa y otros objetos que les gustaba en vida a los fieles difuntos, además se les ponen música y se despiden con cohetes.

7.4.- FIESTA PATRONAL

Se festeja principalmente la aparición de la Virgen de Guadalupe el 12 de diciembre, en estas fechas se adorna la capilla con flores de papel, en la fachada de se coloca una flor hecha con cucharilla que se trae de la comunidad La Lagunita de Pilas, acompañada por una peregrinación, cantos y música religiosa, demás en estos mismos días se celebre la fiesta tradicional del pueblo donde se hacen bailes y juegos pirotécnicos (quema de castillo y toritos), se llevan acabo eventos culturales y deportivos, (torneo de básquet-bool).



7.5.- NAVIDAD

Se festeja navidad y la noche buena, con el nacimiento del niño Jesús en la capilla de Nuestra Señora de Guadalupe se entonan cantos religiosos se queman luces de véngala, en las tradicionales posados donde se reparte aguinaldos, buñuelos, ponche, tamales entre otras cosas.

7.6.- PLATILLO PRINCIPAL

El platillo principal del municipio va de acuerdo a las posibilidades de cada familia, ya que existen familias de escasos recursos económicos, la mayoría de la población consumen lo que produce esta región; como son: frijoles, sansa de chile rayado, café y tortillas de maíz además de frutas y vegetales que se cultivan en este lugar.

7.7.-TRAJE TÍPICO

Anteriormente el hombre utilizaba calzón y camisa de manta, con huaraches de garbancillo y sombrero de palma o vara y la mujer vestía con una falda larga, rebozo y con huaraches; esta forma de vestir, ha desaparecido a medida que ha ido transcurriendo el tiempo, en estas fiestas no se usa ningún traje típico.